

## PRECIO DE SUBSCRIPCIÓN

Al mes, 50 céntimos en la ciudad, 1 peseta en la provincia.

Número suelto, 2 céntimos.

# LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

(SE PUBLICA CON CENSURA ECLESIASTICA)

## DIRECCIÓN

Calle de los Aljibes, núm. 7.

Toda la correspondencia al Administrador Don José Úbeda.

## ¡Bien por Montero Ríos!

Días pasados censurábamos al Gobierno en este mismo lugar por haber nombrado al señor Montero Ríos Presidente de la Comisión española que ha de concertar en París la paz con los Estados Unidos. Hoy tócanos alabarle, y precisamente por ese mismo nombramiento.

Porque el Presidente de la Comisión española y del Senado, en cuanto ha pisado tierra extranjera, como que se ha crecido, y al aislarse de la maléfica influencia de periódicos y de Partidos, ha hablado como un español y un jurista. ¡Tal se portan siempre los nuestros en extraño suelo, mejor cuanto más solos, y cuando dan con el enemigo!.....

En la reunión preliminar de la conferencia de París telegrafian á *El Imparcial* que el Presidente de la Comisión americana Mr. Day dijo: que sus compañeros harían todas las concesiones que fueran conformes con la justicia.

El Sr. Montero Ríos se puso en pie y contestó:

«Después de las declaraciones del Presidente de la Comisión de los Estados Unidos, nos sentimos más confiados. *Los vencidos sólo pueden invocar la justicia.....* Los comisionados españoles no dudan de que los representantes americanos, en sus conclusiones, procurarán inspirarse en un recto espíritu, *recordando situaciones análogas atravesadas por aquel gran pueblo.*»

Merecen esculpirse en bronce estas palabras: revelan toda la entereza de la raza, y hacen honor á la justicia, porque son manifestación solemne de que en ningún caso puede la fuerza sobreponérsele. Los Estados Unidos sabrán si han obrado con arreglo al mismo concepto de ella.

¡Bien por el Sr. Montero Ríos! ¡Bien por el Gobierno que le ha nombrado nuestro representante!

VENTURA F. LÓPEZ

11

## LOS NIÑONGOS

uno, porque ésta no entendía de ciertos *tiquis-miquis* que impone la sociedad y le ofreció la casa á las primeras de cambio, sin curarse de sus segundas intenciones; y lo otro, porque Ricardo no se hizo mucho de rogar, según era de despreocupado, tanto más sin saber por qué, cuanto que se trataba de filipinas. Y desde el primer día que entró en la casa de Trini, vió lo que él ya había sospechado: que aquella era una casa sin arreglo, una casa parecida á la suya, aunque le doliera la comparación; pero con una diferencia: que en ésta se respiraba holgura y abundancia.

Y esto era precisamente lo que á él le encantaba, porque siempre le había puesto de mal humor la idea de casarse para tener que metodizar su vida desarreglada y que á la postre hubiera de trabajar su mujer. Ciertamente no era mucha tampoco la limpieza y el aseo que aquí reinaban; pero eso era culpa de las criadas, que bien se veía que carecían de pantalones que las gobernarán y que daban además con unas señoras que no sabían las costumbres de España.

Pero si él se llegara á casar con Trini, por ejemplo, ya sería otra cosa; y al llegar aquí sus pensamientos, sentía ganas Ricardo de reñir á aquella Manuela que no hacía más que entrar y salir de la sala, sin pedir permiso, interrumpiendo la conversación; mas no llegaba á consumir la suerte, porque la doncella, como si le calara las intenciones, le miraba sonriente, con una cara respirando malicia que hacía bajar los ojos á Ricardo, por miedo de que notara el efecto que le hacía aquella muchacha fresca y colorada la propia Trini.

La cual parecía reanimarse con la presencia de Ricardo y no cesaba de charlar mientras él estaba allí, que siempre solía ser durante el rato que D.<sup>a</sup> Chóleng dedicaba á la siesta. Y Ricardo se esponjaba con esto, y adoptaba mil posturas diferentes en la silla, y se retorció y perfilaba el bigote y nunca le faltaba un enredo que dar ó tomar de las manos de Trini..... Y ésta, como gacela mansa, cuanto más se estiraba él, más se encogía ella, y hacía dengues mimosos, y entrecortaba la voz y torcía la vista, y se confundía, en fin, y anonadaba.

Era muy afortunado en amores aquel Ricardito y con todas le pasaba igual; es decir, que las convertía en pura jalea en cuanto las miraba y las daba después unos cuan-

## Reformas en la Enseñanza.

El Decreto que ha firmado S. M. la Reina reformando los estudios de la carrera de Filosofía y Letras divide las asignaturas en cinco grupos. El quinto para el Doctorado.

*Primer grupo.*—Filología comparada latino-castellana; Geografía general histórica con ejercicios de cartografía; Teoría del Arte y principios de Literatura; Historia crítica de España.

*Segundo grupo.*—Historia Universal, primer Curso; Literatura española; Griego, primer Curso; Estudios superiores de Psicología.

*Tercer grupo.*—Historia Universal, segundo Curso; Literatura latina con traducción; Griego, segundo Curso; Principios de Lógica y Metodología.

*Cuarto grupo.*—Historia Universal, tercer Curso; Filosofía moral, Árabe, Literatura griega, con traducción; Estudio comparado de las modernas literaturas europeas.

*Quinto grupo.*—Sanskrito, Sociología, Estética, Metafísica é Historia de la Filosofía.

## Místicas flores.

### Flor de acacia.

De la acacia mimosa  
la flor roja y morena  
es incentivo de mi dulce pena.

La acacia pudorosa  
con racimos de flores  
mitiga mi tormento y mis dolores.

tos pases con la izquierda; ¡cuánto más no le sucedería esto con Trini, pobre criolla, todo pureza y candor! Así pensaba Ricardo.

La verdad es que era muy calavera aquel muchacho, siempre metido en jaleos, al decir de sus amigos, que conocía á todo Madrid y con todo el mundo alternaba, vestido con una elegante *negligé* y zarandeando el cuerpo de lo lindo, por falta de un mal bastón en que apoyarse.

Que eso es de lo que gustaba sobremanera Trini, porque era para ella de una gran novedad este tipo de Ricardo, acostumbrada al fastidio de aquellos jóvenes ceremoniosos y correctísimos que á ella la habían hecho el amor en Manila. Y ve ahí por cual motivo Trini distinguió á Ricardo desde el primer momento.

Ahora, en cuanto á inspirarla amor, que es lo que creía éste, eso ya es harina de otro costal: porque ella (y esto lo adelantamos nosotros por nuestra cuenta, aunque bien fundados), Trini se consideraba incapaz de amar á nadie, como no fuera á cierto mestizo sin posición que quedaba esperándola en Manila.... Pero Ricardo era un mozo de porvenir que sería Diputado el mejor día, y eso es lo que á ella le importaba por el pronto.

Y por estos derroteros ella, y él por aquellos vericue-

Es la acacia olorosa  
el nuncio de ideales  
que moran en regiones inmortales.

V.

## Las Cuarenta Horas.

No habrán quedado descontentos los fieles de la inauguración de esta devoción en Toledo.

En los dos días que las Cuarenta Horas han estado en la Catedral, no se sabe qué alabar más, si la devoción y severidad que ha reinado en ella, ó la riqueza y pompa en el culto desplegadas.

Ayer, sobre todo, la procesión de Reserva excedió á lo que se esperaba. La hizo el Sr. Cardenal, acompañado de todo el Cabildo, que lucía sus ricos mantos como en los días de primera clase, durando hasta bien avanzada la tarde.

Por esta razón no fué mayor el concurso de fieles á ella, porque como se había anunciado el principio de la función á las cuatro, á dicha hora acudieron, cansándose luego de esperar. Dispénsennos, pues hemos tenido nosotros la culpa de esto.

## El Rosario de la Aurora.

También esta poética devoción se llevó ayer, como día del Rosario, con más esplendor de lo acostumbrado.

Además de las farolas y estandartes de los misterios, iba otro de la Hermandad y la Imagen de la Santísima Virgen, llevada por los asilados. Asimismo la música del

tos, en los ratos que duraba la conversación, se iban aproximando más cada vez inconscientemente, y él fingiendo y ella también, llegaron á creerse, al cabo, que se amaban y que habían nacido el uno para el otro. Hasta que un día tanto se distrajeron y tantas y tantas mentidas promesas se dieron de amor, que en medio del debate ¡zas! sonó un beso, y cuando quisieron recordar se hallaron con D.<sup>a</sup> Chóleng que aparecía arrastrando la chancla por la puerta de la alcoba.

Ricardo se puso en pie de seguida un tanto turbado; pero viendo que D.<sup>a</sup> Chóleng no se daba por apercebida, se repuso al momento y la dijo con la mayor frescura:

—Mi padre y mi hermana tienen grandes deseos de conocer á Uds. y preparan en su obsequio una reunión para esta noche, á la que creo que Uds. no faltarán.

—Y ¿por qué se molestan? ¡Muchas gracias!—dijo D.<sup>a</sup> Chóleng visiblemente halagada; á lo que Ricardo añadió:

—Pues eso es lo que estaba diciendo á Trini, que esquivaba dejarnos admirar su voz....

(Continuará.)

Asilo acompañaba la procesión, que fué muy celebrada á su paso.

¿Cómo no? Si parece que se ensancha el alma sólo con recordar los buenos tiempos del Rosario de la Aurora, cuando al amanecer venían sus ecos, como trinos de ángeles, á abrir todas las ventanas, y todos los niños corrían tras él como tras el día los pájaros..... Y, ¿por qué no había de intentarse su resurrección? Llamamos sobre esto la atención de quien corresponda.

## Juan Celpeto.

### II

La guerra con Marruecos empezaba con buenos auspicios, y las tropas se disponían á atacar á Tetuán como batalla decisiva.

Nuestro Juanito formaba en aquellas fuerzas, y si bien había tomado parte en algún hecho de armas, no le habían dado ningún puesto arriesgado.

El Capitán le había hecho Sargento, no por su carácter militar, sino porque era Juan el que mejor hablaba y escribía, y si bien le fastidiaban los soldados de cartulina, como él decía, aquel chiquillo le era útil en el manejo de la Compañía.

El día que los Generales disponían el avance sobre Tetuán, el Regimiento de Juanito Celpeto fué destinado á un sitio á vanguardia, y la Compañía de nuestro muchacho á la primera línea.

Era necesario ocupar un reducto hecho por nuestras tropas; pero amagado seriamente por numerosa morisma, y el Capitán, después de ver lo difícil de su defensa, llamó á Juanito y le dijo:

—Sargento Celpeto, hay que tomar aquel reducto y es necesario que usted, con veinte números, lo tome; no tenemos más que un Oficial y sostendrá el fuego por la derecha, mientras yo contengo á esa chusma de moros que baja por la izquierda. Animo y confianza en Dios.

—¡Sí, sí!—murmuró Celpeto.—¡Confianza en Dios, en nuestra puntería!—Y muy mal humorado dijo:—A ver; veinte conmigo que no quieran la vida.

Veinte salieron, y Celpeto á su frente avanzó hacia el codiciado puesto; pero, parándose de pronto, mandó hacer alto y dijo:

—¿Venimos todos?

—Sí—contestaron aquellos soldados veteranos.

—Preparaos, muchachos, que esto va á ser muy duro. Apuntad bien y ¡viva España!

El pelotón guardó silencio, y unos á otros se miraban, y un Cabo que, como segundo del pelotón, iba quitándose el ros, pronunció estas palabras: Padre nuestro, que estás en los Cielos, etc.

Los soldados contestaron con el Pan nuestro; pero Celpeto el racionalista no quiso dar pruebas de miedo, y sin decir palabra, mandó avanzar y romper fuego.

¡Qué duro fué aquello!

Ni el Capitán contenía la chusma de la izquierda, ni el Oficial la de la derecha; y lo que es peor, Celpeto no ganaba terreno.

Poco tiempo después no había otro remedio que *jugar el todo por el todo*, y nuestro Juan mandó armar la bayoneta y cargar sobre el reducto.

El asalto costó la vida de muchos soldados. Celpeto saltó el primero después de arengar bélicamente á sus muchachos; pero de pronto, y cuando los moros abandonaban tan codiciada posición, Juan sintió un golpe terrible en el pecho, cayó de espaldas y perdió toda noción de que existía.

Cuando volvió en sí, estaba rodeado por muchos Jefes y Oficiales, y el Médico decía: No ha sido nada. El golpe recibido ha desequilibrado la vitalidad de este valiente, y ha sufrido un síncope; pero veremos si tiene herida.

Desabrocharon el poncho de Juan Celpeto, y vieron que un botón estaba completamente apabullado.

Al descubrir el pecho encontraron sobre sucia camisa un escapulario.

Sólo con esta Imagen se concibe que la bala no haya podido taladrar un pedazo de talco.

Juan miró á todos y los vió admirados y pensativos, y no pudo articular otras palabras: Es el escapulario de la Virgen de los Dolores que me dió mi dolorida madre.

Ya curado, y siendo Oficial, decía: La razón del hombre no explica lo que sólo á Dios pertenece.

CÉSAR GIL.

## SECCIÓN DE NOTICIAS

Hoy han dado principio las oposiciones al beneficio muzárabe, vacante en la Capilla del *Corpus Christi*.

No se han presentado más que los dos opositores que dijimos.

Y nada más podemos decir, porque legos nosotros en eso del canto muzárabe, sólo advertimos esta mañana que los dos andan muy bien de voz.

El distinguido Cuerpo de Bomberos de esta localidad hizo ayer mañana ejercicios prácticos en la Vega baja, que luego completó en Zocodover á las once, con gran contentamiento del numeroso público que los presenciaba, y sobre todo nuestro, que no habíamos visto tan bellos uniformes.

El material de incendios, hay que decir en justicia, que es de lo más completo del género, y en cuanto á la habilidad y destreza de los bomberos, si bien no se puede apreciar en un simple simulacro, digamos también que estuvo á la altura de las circunstancias.

Ayer falleció la Sra. D.<sup>a</sup> Casilda Gómez y Fernández, viuda de D. Ramón López Delgado, Profesor que fué de esta Escuela Normal.

Reciba su distinguida familia nuestro sincero pésame.

El día 5, á las ocho de la mañana, tendrán lugar en la Escuela Normal Superior de Maestras los exámenes de reválida.

El sábado por la noche, un sujeto llamado Álvaro, tuvo la desgracia de caerse por una escalera de la pastelería de Granullaque, causándose una herida leve.

La misma noche fué agredida una mujer llamada Clementa por tres sujetos, que fueron detenidos después de un gran escándalo.

Para lograr su intento trataron de derribar la puerta de la casa donde Clementa vive en el Molino de Solanilla.

Lo notable es, que cuando después de ingresar en la Inspección se dió libertad á la agredida, al volver á su casa encontró á los agresores en la misma puerta.

Con que, cuidado, señores, con ser agredidos y pedir castigo de los delincuentes.

### Cultos para mañana.

*Cuarenta Horas* en el Convento de Santa Isabel de los Reyes.

En la Iglesia de las Religiosas Terciarias de la Divina Pastora, festividad de su Santo Fundador; tomarán la primera Comunión varias niñas del Colegio, á cargo de dichas

Religiosas, dirigiéndolas la palabra en tan solemne acto el Ldo. D. José Santa María, Capellán de la Comunidad.

En las Capuchinas Misa con su Divina Majestad Manifiesto á las diez: predicará el Sr. Lamadrid.

Por la tarde, á las cuatro, Exposición, Estación cantada, Rosario, Letanía y Reserva. Después se dará á besar la reliquia de San Francisco de Asís.

En los demás Conventos de Religiosas Franciscanas y Dominicas hay también Cultos en honor del Santo del día, cuya nota detallada no podemos dar por no haberla recibido.

### VARIEDADES

**Túnel colosal.**—Cálculase que se tardará unos veinte años en la terminación de las obras, que han comenzado hace poco, de un nuevo túnel á cuyo lado los célebres de Simplón y San Gotardo pueden compararse como agujeros de ratones.

El túnel colosal que se destinará á unir los diferentes distritos mineros del Estado de Colorado, separados por montañas de 1.800 y 2.000 metros de altura, tendrán 50 kilómetros de largo, 4 metros de altura y 5 de anchura.

Será totalmente revestido de ladrillo y estará alumbrado por 950 lámparas de incandescencia. Cada 200 metros se abrirán altas chimeneas que salgan á la superficie del suelo para asegurar la ventilación del túnel. Este será perforado á la profundidad media de 845 metros, y habrá puntos en que las chimeneas tendrán 2.000 metros de altura.

## ANUNCIOS

### CENTRO DE PERIÓDICOS

DE

## MARCELINA SILLA

Zocodover, 54.—Toledo.

Subscripciones á todos los periódicos diarios. Servicio á domicilio.

Periódicos ilustrados, políticos y taurómicos.

Comercio de juguetes, bisutería y otras novedades.

Zocodover, 54—TOLEDO—Zocodover, 54

## LA AURORA

DIARIO INDEPENDIENTE

Subscripción mensual: 50 céntimos en la capital y 1 peseta en la provincia.

Número suelto: 2 céntimos.

Centro de subscripciones y anuncios: *Zocodover, 54.*

A paqueteros y corresponsales precios convencionales.